

RECONOCIMIENTO MERECIDO A UNA LABOR DIVERSA Y MUY ÚTIL

Rosa M^a Ruiz Alejo. Desarrollo Rural y Sostenible

Por segundo año consecutivo, las emprendedoras rurales han visto recompensada su labor como agentes de desarrollo rural gracias a su visión dinámica. En esta II Edición de los Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales se han premiado doce iniciativas laborales innovadoras y sostenibles, entre las que se encuentran proyectos formativos y de asesoramiento y empresas que promueven la conciliación de la vida familiar y laboral.

El desarrollo sostenible del medio rural pasa, sin duda, por la creación de oportunidades y mejora de la situación laboral de las mujeres. En los últimos años, este colectivo se ha revelado como motor de innovación, modernización y progreso. Reconocer esta labor es el principal motivo por el cual la Dirección General de Desarrollo Sostenible del Medio Rural decidió crear estos premios, que se entregaron durante las celebraciones del Día Internacional de las Mujeres Rurales (el pasado 15 de octubre) en la Casa de América en Madrid.

■ El trabajo de la Agrupación de Mariscadoras do Esteiro do Río Anllóns permite una explotación racional de los recursos, mejorando la productividad de los bancos marisqueros.

PRODUCTOS ARTESANOS: UN SECTOR EN ALZA

Para empezar, y como iniciativa pionera en su planteamiento, hay que reseñar la que presenta la Agrupación de Mariscadoras do Esteiro do Río Anllóns (A Coruña). Más de treinta mujeres de entre 40 y 45 años forman parte de un proyecto que realiza una integración vertical en la cadena de comercialización con el objetivo de dignificar, hacer visible y aumentar el valor añadido tanto del trabajo como del producto final.

Entre los productos agroalimentarios, destacan los artesanos de calidad, con gran capacidad de innovación, de Del Monte de Tabuyo, una empresa leonesa formada por cinco socias dedicadas a la producción y distribución de conservas y platos ecológicos de alta calidad, especializados en setas. Controla todo el proceso de producción, lo que la convierte en la primera empresa de estas características de Castilla y León.

A las setas también se dedica Hifas da Terra, una empresa de Pontevedra dedicada a la biotecnología aplicada a la micología. Es pionera en Europa en el encapsulado de setas beneficiosas para la salud, el vivero de planta micorrizada y de híbridos resistentes a la enfermedad de la tinta, el cultivo en madera de roble y la formación de productores.



De producir de manera sostenible también se habla y trabaja en Granxa Maruxa, en Monterroso (Lugo), donde se elaboran galletas de nata de manera tradicional, rescatando sabores de antaño y organizando rutas y visitas que potencian el turismo en la zona. Su fundadora, una mujer de 61 años, decidió emprender esta aventura para escapar al paro de larga duración y facilitar el acceso a un puesto de trabajo a mujeres en su misma situación.

En la comarca de Tierra de Lara (Burgos) dos mujeres jóvenes han demostrado que la helicultura también puede contribuir a la dinamización del territorio. Con su empresa, Helix Villaespasa, han levantando una granja dedicada a la cría y engorde del caracol, que cuenta con diez invernaderos. Los destinatarios principales de sus productos son tiendas de *delicatessen* y grandes superficies.

CALIDAD DE VIDA EN EL MEDIO RURAL

Crear servicios e infraestructuras que hagan más fácil la vida en las zonas rurales es otro de los objetivos de los proyectos premiados. Es el caso de la cooperativa asturiana de trabajo asociado El Orrio, que presta servicios de ayuda a domicilio a los habitantes de Tapia de Casariego desde hace veinte años. Gracias a la labor de sus dieciséis trabajadoras se ha logrado que la ayuda a las personas se entienda como un servicio profesional, dignificando esta profesión.

En la misma línea se encuentra Tu Menú Goián, una empresa familiar afincada en Pontevedra dedicada a la elaboración de comidas caseras y tradicionales. Su servicio facilita la incorporación de la mujer al mercado laboral y la conciliación con su vida familiar; un proyecto sostenible capaz de generar riqueza en el territorio y mejorar su economía, recuperando productos y recetas autóctonas del Baixo Miño.

Cada una de las iniciativas galardonadas recibe una aportación en metálico de 25.000 euros

La contratación femenina es el principal objetivo de la Asociación para la Formación y el Empleo de Mujeres en el Ámbito Rural. Desde su sede en Logroñán (Cáceres) ha puesto en marcha varias iniciativas, como la recogida selectiva de residuos reciclables, la atención a personas mayores y el desarrollo de actividades para personas con discapacidad, con las que han conseguido emplear a 81 trabajadoras y contribuir a mejorar la calidad de vida de la población rural.

Una línea similar es la que sigue la empresa granadina de ayuda a domicilio Atemde Raíces. Sus promotoras garantizan una atención personalizada, incorporando el uso de nuevas tecnologías en la gestión de los servicios. Cuentan con 112 trabajadoras que disfrutan de una jornada laboral adaptada a sus posibilidades y a las necesidades de los usuarios.

Con una experiencia de casi treinta años, la granja escuela Huerto Alegre tiene como meta recuperar el valor de lo rural a través de la formación y el acercamiento a la gastronomía, las fiestas, tradiciones y artesanía típicas de las zonas rurales. Cuarenta y ocho profesionales de ámbitos muy diversos han sido los encargados de desarrollar un programa educativo innovador donde los niños son los protagonistas.

Otra escuela, en este caso de pastores, es la base del Proyecto Gripia presentado por la empresa leridana Montanyanes, artífice también del obrador Xisqueta, cuyo objetivo es el uso de lana en artesanía y arquitectura sostenible dentro de una estrategia muy innovadora y creativa que busca la



Elaborar productos artesanos y de calidad, ofrecer formación medioambiental y conseguir la conciliación familiar y laboral de las trabajadoras son algunos de los objetivos de los proyectos premiados.



La empresa Hifas da Terra tiene un crecimiento medio anual de un 70 por ciento gracias a su inversión en I+D+i.

revitalización de un sector y unos oficios vinculados a la tradición.

Por último, toca hablar de Aves Extremadura, cuya misión es adaptar y personalizar vehículos según las necesidades específicas de sus clientes y ofrecer así servicios sanitarios, lúdicos y formativos de forma cercana y directa. Una experiencia pionera en su lugar de origen, Carcaboso (Cáceres), que al igual que el resto contribuye al desarrollo económico de la zona en la que se encuentra. **R**